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El experimentado guitarrista acaba de liberar “Con festejo en el cora-
zón”, single que abre la ruta para aquel anhelado larga duración.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Pancho Moncada libera adelanto de 
lo que será su primer LP en solitario

Laboratorio UdeC contribuirá en ejes de la 
nueva Estrategia Nacional de Electromovilidad

FOTO: JOTAKAI COMUNICACIONES

El espacio científico que se implementa en la facultad de ingeniería  
permitiría ayudar directamente en los lineamientos establecidos.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Con varias medallas retornó la 
escuadra lajina desde el campeo-
nato nacional, incluyendo el títu-
lo juvenil de Nimsy Martínez en la 
jabalina. Con esto se consolida 
como potencia en Chile.

Deportistas de Laja 
vuelven a brillar  
en lo más alto del 
atletismo nacional

DEPORTES PÁG.15

FOTO: CEDIDA

Gobierno entrante 
decidirá el futuro del 
proyecto minero de 
tierras raras en Penco
Un categórico 99% de los 7.548 ciudadanos 
de Penco que participaron en la consulta 
ciudadana del domingo optó por rechazar 
el proyecto de extracción de la 
empresa Aclara (ex Biolantánidos).
POLÍTICA PÁG.5

Más de 300 mil escolares 
vuelven a clases presenciales

A PARTIR DE HOY EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Distanciamiento, ventilación ade-
cuada y respeto a los protocolos 
sanitarios son parte de las preo-
cupaciones de madres y padres de 

más de 300 mil escolares que 
regresan a partir de hoy a clases 
presenciales en la Región. El 
temor que expresaron las apode-

radas tiene como fundamento 
principal el alto número de conta-
giados. Las autoridades de Salud 
y Educación recalcaron la necesi-

dad de mantener las normas 
sanitarias en los colegios, como el 
uso obligatorio de mascarilla, 
alcohol gel o lavado de manos 

constante. Afirmaron que se pro-
cederá a la ventilación de las aulas 
en los momentos que escolares 
están en recreo.

Salud y Educación aseguran que están las condiciones, mientras que apoderados tienen dudas. 

CIUDAD PÁG.6

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ

En Tomé se instalaron tres establecimientos modulares a la espera de los proyectos y financiamientos 
definitivos que aún no están. Situación se replica en otras comunas de la Región. 

Escuelas “de emergencia” cumplen 12 años en actividad

CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: CAMBIAR UN MODELO EN BENEFICIO DE LA CIUDADANÍA

Miércoles 2 de marzo de 2022, Región del Biobío, N°5008, año XIV
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JUAN PABLO SALINAS 
Académico de Psicología.

Se inicia un nuevo año escolar 
en que, después de dos años de 
iniciada la pandemia, estudiantes 
y docentes volverán a encontrarse 
de modo presencial, según las in-
dicaciones del Ministerio y avance 
del plan de vacunación en Chile. 
Este nuevo ciclo trae una serie de 
nuevos desafíos que enfrentar en 
lo educativo: acortar las brechas de 
aprendizaje ocasionados con la 
virtualidad, fortalecer la comuni-
cación institucional, fortalecer la 
gestión escolar, mejorar las condi-
ciones de la docencia, etc. Sin em-
bargo, los años de virtualización 

La familia, docentes y estudian-
tes deben construir un proceso que 
cambie las lógicas que tradicional-
mente se han desarrollado. 

Fortalecer una cultura de comu-
nidad educativa, participativa y 
colaborativa favorecerá procesos 
de enseñanza-aprendizaje y forta-
lecerá los lazos entre integrantes 
de la comunidad. La pandemia nos 
ha demostrado lo importante de 
generar sentidos de comunidad y 
en el ámbito educativo cobra más 
sentido. El desarrollo socioemo-
cional no es una acción aislada de 
cada estudiante, es también fruto 
del esfuerzo de la comunidad por 
generar condiciones de desarrollo 
saludable y de bienestar a cada uno 
de sus integrantes. 

El desafío de este nuevo año esco-
lar y de este nuevo entorno educa-
tivo es dejar de mirarnos como gru-
pos aislados al interior de las escue-
las: docentes, familias, estudiantes, 
directivos, etc. Debemos reconocer-
nos como una comunidad que tie-
ne objetivos comunes, cada uno 
aporta desde su rol a ese objetivo. 
Dialogar, cooperar, compartir y de-
sarrollar son claves para una comu-
nidad educativa empoderada.

tivos, sino de la comunidad educa-
tiva. La pandemia nos enseñó el rol 
central que cumplen y deben cum-
plir los y las apoderadas. No es po-
sible concebir la educación sin ese 
trabajo colaborativo, pero este no 
tiene relación con exigirle a las fa-
milias que realicen tal o cual tarea, 
sino incluirla en un proceso de tra-
bajo colaborativo y cooperativo 
común en función de los procesos 
de enseñanza-aprendizaje. 

Esto cobra mayor importancia si 
le otorgamos valor al aprendizaje 
fuera de la escuela y cómo el pro-
pio rol de los y las estudiantes tie-
ne relevancia en fortalecer su au-
tonomía y su curiosidad en am-
bientes que sean colaborativos a su 
aprendizaje. No es posible mante-
ner la cultura “laboral” de la escue-
la, en que los y las estudiantes sa-
len de clases como terminando 
una jornada laboral y se vuelva un 
suplicio acercarse a cualquier ám-
bito que le recuerde a ella. 

han traído una serie de nuevas con-
diciones que debemos considerar. 

Algunos aprendizajes de este pe-
riodo ponen foco en lo socio-emo-
cional, tecnología e innovación en 
el aula, involucrar a las familias, 
cooperación y colaboración, y 
aprendizaje fuera de la escuela. A 
mi juicio, uno de los aspectos que 
se relevaron es precisamente el de 
informar, dialogar y cooperar para 
que el retorno de las comunidades 
educativas sea un esfuerzo común 
y un compromiso institucional. 

Los procesos educativos no son 
resorte de los docentes o de direc-

Crear comunidad educativa para 
fortalecer el retorno presencial
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Cuando nos proponemos trans-
portar nuestra carga de manera 
sustentable y eficiente, el ferroca-
rril presenta una serie de ventajas 
competitivas frente a todos los 
otros modos. Y es que técnicamen-
te el tren nos brinda mayor segu-
ridad, colabora de mejor forma 
con temas ambientales emitien-
do un 75% menos de CO2 por to-
nelada transportada, tiene un im-
pacto significativamente menor 
con las comunidades, junto con 
tener un menor costo logístico. 

Pero la principal razón que nos 
mueve a apostar por el tren, es la 
calidad de vida de nuestros vecinos 
y la alta congestión con la conviven 
a diario. Lo cierto es, que tenemos 
rutas que en horarios punta colap-
san, generando atochamientos que 
muchas veces pueden durar ho-
ras, como la ruta 160 que une San 
Pedro de la Paz con Coronel, en la 
Región del Biobío, situación que 
indudablemente se verá acentua-
da con la vuelta a clases presencia-

les de escuelas, colegios y universi-
dades en marzo próximo. 

Estos últimos años hemos visto 
con preocupación un estancamien-
to en el crecimiento potencial de la 
región del Biobío en materia de in-
fraestructura. Por esto, es necesario 
instaurar una nueva política ferrovia-
ria que proyecte un sistema logísti-
co integrado, donde se complemen-
ten las rutas viales con los trenes, 
conectando los terminales portua-
rios con los centros industriales que 
generan y reciben carga, así como 
también impulsar la conectividad 
entre la zona centro y la zona sur. 

También creemos fundamental 
mejorar el estándar de las vías fé-
rreas que nos permita elevar el 
peso autorizado por eje, la veloci-
dad, y en el mejor de los casos au-
mentar el largo de los trenes. El 
tren es sin duda el mejor aliado 
para disminuir tiempos de despla-
zamiento y mejorar nuestra cali-
dad de vida, junto con contribuir a 
proteger el medio ambiente. 

Es necesario instaurar una nueva política 
ferroviaria que proyecte un sistema logístico 
integrado, donde se complementen las rutas 
viales con los trenes, conectando los 
terminales portuarios con los centros 
industriales que generan y reciben carga.

¡Hay que subirse al tren!

La Oficina Nacional de 
Emergencia (Onemi) ex-
tendió la Alerta Roja en la 
comuna de Tomé, Región 
del Biobío, por el incendio 
forestal de Penco, ubica-
do en el sector “Los Coi-
hues II”, que ha consumi-
do hasta el momento 
aproximadamente 350 
hectáreas de vegetación 
natural, según Conaf. 
 
 
Hugo Varela Mora 
@hugovarelamora 
 
Resuelven extender alerta 
roja a la comuna de Tomé 
debido al incremento de in-
cendio forestal en Penco. Ya 
se han consumido casi 300 
hectáreas. 
 
 
Evelyn Fabiola  
Fernández 
@evefabiola33 
 
Incendio forestal en Penco, 
aún en Concepción pasan 
avionetas de la Conaf a 
cada rato donde vivo. Esto 
en la región del Biobío. 
 
 
Diego Navarro 
@Dnavarro1992 
 
Hoy hubo Alerta Roja por 
incendio forestal en Penco. 
Una clara señal de que no 
debemos bajar los brazos 
frente a este tipo de sinies-
tros. Sigamos las recomen-
daciones de Conaf. 
 
 
Roy Mardones 
@RoyMardones 
 
Hace instantes Bomberos 
Hualpén despacha unida-
des en apoyo a 2da Alarma 
de Incendio forestal Ruta 
150, Penco.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La llamada “ley de fármacos 2”, es decir, el pro-
yecto que modifica el Código Sanitario para re-
gular los medicamentos bioequivalentes gené-
ricos y evitar la integración vertical de labora-

torios y farmacias, sigue su trámite en el Senado y está 
ad portas de despachar el texto a Sala. La iniciativa bus-
ca facilitar el acceso a los medicamentos consideran-
do el precio y calidad de estos.  

Es una iniciativa de gran relevancia para el país, 
puesto que apunta a perfeccionar las prácticas de la in-
dustria de medicamentos, desde el laboratorio que los 
produce hasta la farmacia que los vende. Cabe recor-
dar que el proyecto cumple 7 años en tramitación, con 
un intenso debate sobre el texto y varias modificacio-
nes y mejoras a la moción inicial. En la Comisión Mix-
ta del Senado ya lleva un año y medio. 

Entre otras medidas, el texto legal crea un Observa-
torio Nacional de Medicamentos, que estará a cargo de 
la Subsecretaría de Salud Pública y que tendrá por mi-
sión principal analizar los costos y gastos de los fárma-
cos en comparación al mercado internacional. También 
estudiará los problemas de costos cuando se presenten 
diferencias sustanciales, propondrá al Ministerio de 
Salud precios máximos a determinar y revisará la me-
todología para definir tales precios. También conside-
ra  aspectos relacionados con la prohibición de publi-

Cambiar un modelo en beneficio 
de la ciudadanía

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Regreso sin gloria 
  
Señora Directora: 

Apenas Rodrigo Rojas Vade avi-
só mediante un correo a la Con-
vención Constitucional  que regre-
saba, todos los sectores políticos se 
opusieron, argumentando que su 
regreso,  solo aumentaría el des-
crédito de la CC, dada su mentira 
al adjudicarse una terrible enfer-
medad que tantos chilenos sufren 
de verdad, por otra parte se acele-
raron a todo nivel, partiendo por 
las autoridades de  gobierno que 
asumirán el 11 de marzo próximo,  
las gestiones legales, para permitir 
su renuncia inmediata y definitiva 
de la Convención. 

Raya para la suma, nadie quiere 
el regreso de Rojas Vade a la Con-
vención Constitucional, por lo que 
tendrá definitivamente un “Regre-
so sin gloria”. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Retorno a presencialidad  

  
Señora Directora: 

Con el inminente retorno de los 
escolares a sus clases de manera 
presencial, surgen muchas dudas 
sobre cómo y qué medidas mante-

ner para evitar riesgos de contagio 
por el COVID-19 y sus variantes. 
Por supuesto que la alimentación 
no se queda fuera de las medidas 
higiénicas que se deben adoptar. En 
primer lugar, hay que tener presen-
te que, desde inicios de la pande-
mia, entidades gubernamentales 
tanto nacionales como internacio-
nales afines a la inocuidad alimen-
taria, indicaron que no hay eviden-
cia que demuestre que los alimen-
tos, como materia prima, sean un 
riesgo de transmisión del virus del 
COVID-19. Por lo tanto, las medi-
das higiénicas deben estar centra-
das en las personas que manipulan 
los alimentos y, por supuesto, en 
quienes vamos a consumirlos. 

Una precaución esencial y que se 
recomienda desde siempre es que 
toda persona que vaya a manipular 
un alimento, para realizar una pre-
paración o para consumirlo, debe 
previamente lavarse las manos con 
jabón o, al menos, higienizarlas 
con alcohol o alcohol gel. 

En caso de consumir alguna fru-
ta o vegetal crudo, estos deben ser 
previamente lavados, retirando el 
exceso de tierra que puedan tener; 
luego, pueden ser lavados con ja-
bón o detergente para lavar la vaji-
lla o bien, lavarlos con una dilu-

ción de 1 litro de agua con 3 a 5 cc 
de cloro (1 cucharadita rasa), basta 
con ser lavadas con esa agua y no 
remojarlas. En ambos casos, se 
debe enjuagar muy bien el alimen-
to antes de ser consumido. 

 
Gabriela Lizana 
 
Reciclaje 
  
Señora Directora: 

Un dato no menor: sólo el 10,5% 
de los residuos industriales son re-
ciclados y valorizados como mate-
ria prima para otro producto. Ello 
refleja el poco interés o compromi-
so de las empresas por subirse al 
carro de la sustentabilidad. Ade-
más, los recursos que se pierden 
por no reciclar pueden llegar a los 
400 millones de dólares anuales. 

Conceptos como “economía cir-
cular” deben ser ampliamente di-
fundidos para que cada día más 
compañías se sumen a esa tenden-
cia, de aprovechar y cuidar los (po-
cos) recursos que tenemos. Es un 
compromiso que se debe asumir 
desde el sector público y el privado 
a través de aportes económicos e 
iniciativas concretas. 

 
Mario Velázquez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

citar fármacos, la obligación de incluir la Denominación 
Común Internacional (DCI) en la patente, la regulación 
de las reuniones de visitadores médicos con prestado-
res, la homologación de códigos de los medicamentos, 
la obligación de las farmacias de dispensar por DCI y es-
tablece sanciones por incumplimientos. 

El texto actual es fruto de intensos debates. Los pre-
cios de los medicamentos en Chile son motivo de sos-
pechas por parte de la ciudadanía. En muchos países el 
precio de los medicamentos es seguido muy de cerca y 
hay una variedad de medidas para asegurar que sean ac-
cesibles por toda la población. En Chile, el mercado ac-
túa como “regulador” en condiciones que favorecen los 
vicios de la industria: tres cadenas controlan alrededor 
de 90% de las ventas, hubo colusión en ese sector y fue 
necesario 13 años para llegar a un acuerdo para com-
pensar a cerca de 53.000 consumidores afectados. Una 
nueva ley tiene la oportunidad de cambiar el estado de 
las cosas en beneficio de la ciudadanía.

En muchos países el precio de los 
medicamentos es seguido muy de 
cerca y hay una variedad de medidas 
para asegurar que sean accesibles por 
toda la población. La llamada “ley de 
fármacos 2” podría mejorar el 
panorama en Chile.

¡
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“En esta pandemia que aún no termina debemos continuar cuidándonos responsablemente entre 
todos, con las medidas sanitarias impuestas por la autoridad y los especialistas. No debemos 

decaer”.

Guillermina Soto Inzunza, profesora retirada

#NosCuidamos

Militantes de la ex 
Concertación igual 
son opción al gabinete

REPRESENTANTES DEL PS PARECEN TENER LAS MAYORES OPCIONES

En la reciente oficialización de 
los futuros delegados y delegadas 
presidenciales que asumirán el 11 
de marzo, junto con el Presidente 
electo Gabriel Boric, asomaron al-
gunos nombres ligados a partidos 
de la ex Concertación, específica-
mente, el PS, el PPD y el Prsd. 

Lo anterior, hace pensar en que 
algunos representantes de esas co-
lectividades pudieran asomar como 
parte del gabinete regional que en-
cabezará la socióloga Daniel Dres-
dner en el Biobío. Y, al menos en lo 
que dice relación con los socialistas, 
ese escenario es factible. 

Pero vamos por parte. 
Actualmente la delegada Dres-

dner trabaja en dependencias de 
Infocap junto a su equipo de con-
fianza, entre ellos, Vicente Guz-
mán, uno de los primeros militan-
tes de RD en la Región, quien sería 
su más probable jefe de gabinete. 
Entre otras tareas, revisan los an-
tecedentes de quienes podrían ser 
designados o designadas secreta-
rios ministeriales.  

La idea es que antes de la asun-
ción del 11 de marzo, el viernes de 
la próxima semana, haya algunas 
designaciones. Un escenario com-
plejo si se considera los habituales 
equilibrios políticos. 

En tanto, consultadas fuentes del 
PPD y Prsd, reconocieron que se 
entregaron antecedentes de mili-
tantes a Apruebo Dignidad en San-
tiago, pero también hubo coinci-
dencias en que las opciones de que 
algún militante sea parte del equi-
po regional son mínimas. 

“Nosotros somos invitados a la 
fiesta, en esta oportunidad. La pa-
labra definitiva la tiene Apruebo 
Dignidad”, reconoció uno de ellos. 

Distinto es el caso del PS, partido 
que se ha visto más cercano al blo-
que de gobierno, y que tiene en el di-
putado, Manuel Monsalve, uno de 
sus futuros subsecretarios. De he-

Tres partidos del otrora bloque de centro izquierda pusieron 
nombres a disposición. Delegada Daniela Dresdner ya trabaja 
en los candidatos junto a su equipo de confianza.

Región), ahora suena en Gobierno. 
También es mencionado en Vi-
vienda y Desarrollo Social, pero 
en estas últimas dos carteras, las 
nombres son numerosos. 

Lo de Fierro es un poco más 
complejo, aunque sigue siendo op-
ción. Se le menciona en Justicia, 
donde también figuran militantes 
de Apruebo Dignidad como Fabio 
Bogdanic (CS), quien compitió en 
la última senatorial y se especula 
como el más probable a quedarse 
con la cartera. 

En “el segundo piso” de priorida-
des socialistas hay algunos nom-
bres que hasta ahora no habían sido 
mencionado y que podrían ser sor-
presas, considerando que son las 
carteras “menos apetecidas”. 

Se trata de quien fuera árbitro 
profesional y profesor de Educa-
ción Física, Patricio Polic. Claro, su 
nombre es solo “patrocinado” por 
el PS, pues no milita en ningún 
partido. Es opción a ocupar la se-
remi de Deportes. 

También se menciona a Pablo 
Gaete, actual director regional de 
Balmaceda Arte Joven. Sería op-
ción el Cultura.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

cho, es una de las razones por las 
cuales se explica la designación de 
Silvia Prieto en la delegación presi-
dencial provincial de Arauco. 

¿Qué pasa con los socialistas en 
el Biobío? Existe una lista de diez 
nombres que fueron entregados al 
equipo político del futuro Gobierno, 
y donde priorizan dos grupos, uno 
con dos militantes, y otro con cua-
tro de ellos. En la lista, además, figu-

ran algunos independientes. 
Los dos nombres que se priorizan 

son Hugo Cautivo y Patricio Fierro, 
los mismos que asomaban como 
carta a la delegación presidencial, 
aunque solo el primero tuvo verda-
dera opción.  

El ex presidente del Consejo Re-
gional (Core), quien tiene expe-
riencia como secretario ministe-
rial ( fue jefe de Transporte en la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

del 11 de marzo se espera 
tener un grupo de seremis 
designados. Aunque restan 
diez días para dicho plazo.

Antes de la 
asunción

Se ha mencionado a Jaime 
Sepúlveda, hombre ligado a 
la familia Ortiz, en el Servicio 
de Salud Concepción. 

Democracia 
Cristiana

HUGO CAUTIVO genera gran consenso al 
interior del mundo socialista.

PATRICIO FIERRO es otra de las opciones 
que ha priorizado el partido.

PATRICIO POLIC podría ser una de las grandes 
sopresas independientes.
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ACLARA reutilizará hasta el 95% 
del agua para su operación

Conoce más en www.somosaclara.cl

El nivel de agua que usará el proyecto 
es muy bajo: similar al flujo estimado 
para el riego de 20 hectáreas.

Gobierno entrante 
decidirá sobre proyecto 
de tierras raras en Penco

Un categórico 99% de los 7.548 
ciudadanos de Penco que participa-
ron en la consulta ciudadana del do-
mingo organizada por la municipa-
lidad optó por rechazar el proyecto 
de extracción de tierras raras de la 
empresa Aclara (ex Biolantánidos). 

“Es una de las consultas más con-
vocantes que se han hecho en el país. 
Una de cada tres personas que votan 
en la elección presidencial, de parla-
mentarios y de alcaldes, concurrió el 
domingo a participar. A pesar de que 
no es vinculante, tuvimos una altísi-
ma participación”, sostuvo alcalde de 
Penco, Víctor Hugo Figueroa.  

Ayer, el jefe comunal junto al go-
bernador, Rodrigo Díaz, se reunió 
con la directora del Servicio de Eva-
luación Ambiental del Biobío (SEA), 

to sea sometido a votación de la Co-
misión de Evaluación Ambiental en 
esta administración, que es algo que 
preocupaba a muchas comunida-
des”, dijo el gobernador. 

 Por ende, así se confirma que la 
evaluación de carácter técnico, en 
base al informe consolidado entrega-
do por la comuna, lo realizarán los 
seremis y autoridades del gobierno 
entrante. 

Cabe precisar, que el domingo a 
través de una declaración pública, 
cuestionó la forma en que se llevó 
adelante la consulta ciudadana, pues 
entre otras razones, no tuvo la opor-
tunidad de sociabilizar el proyecto el 
municipio, que de todas maneras se 
ha manifestado en contra.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CONFIRMARON DESDE EL SERVICIO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL

Alcalde de Penco y gobernador regional se reunieron con la 
directora del servicio tras votación en el Consejo Regional.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SEREMIS ENTRANTES se deberían pronunciar en torno al proyecto de 
extracción de tierras raras de la empresa Aclara.

de participación

30,1%
participaron de la consulta 
ciudadana organizada por el 
municipio de Penco sobre el 
proyecto de extracción. 

personas

7.548

Silvana Suanes, para informar el nue-
vo pronunciamiento del Gobierno 
Regional en oposición al proyecto 
(votado el lunes en el pleno del Core 
con 22 votos a favor y 1 abstención), 
por se incompatible con la Estrate-
gia Regional de Desarrollo.  

En la oportunidad, además, el SEA 
ratificó que será el próximo gobier-
no el que deberá decidir el futuro de 
la iniciativa minera.         

“Hemos recibido la buena noticia 
de la directora del SEA de que el pro-
ceso de evaluación se va a desarro-
llar en las próximas semanas, por lo 
tanto, es imposible que este proyec-

alcanzó la consulta ciudadana 
en comparación a la cantidad 
de personas que votaron para 
la segunda vuelta presidencial.
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“Ahora que retomamos los ensayos nos cuidamos. Por ejemplo, usando una sala amplia y cum-
pliendo los protocolos Covid. Además cada uno usa mascarilla y lleva sus instrumentos, que el caso 

mío es el micrófono. Esto nos sirve para tolerar mejor la pandemia y hacer fluir la creatividad”.

Nicole Desormeaux, vocalista de Grieta

#NosCuidamos

Más de 300 colegios abren sus puertas 
en medio de 15.000 activos

SALUD Y EDUCACIÓN ASEGURAN QUE ESTÁN LAS CONDICIONES, MIENTRAS QUE LOS PADRES TIENEN DUDAS 

“La verdad es que estoy preocupa-
da. Es un tema el que no se va a res-
petar la distancia social y en los más 
chicos más difícil, no van a tener el 
cuidado de mantener el distancia-
miento, no compartir comida, que 
no se saluden de abrazo. El colegio no 
garantiza seguridad respecto de con-
tagios”, dijo Alejandra Cerda, madre 
de dos niñas de 14 y ocho años.  

La ventilación es otra de las 
aprehensiones de los apoderados, 
Alejandra Riquelme, que tiene un 
niño de nueve años dijo que le preo-
cupa la ventilación de las salas. “Por-
que además del Covid están las en-
fermedades estacionales (...) hay un 
riesgo para el resto de la familia, 
porque los niños son vectores y en 
casas con adultos mayores el riesgo 
es mayor”.  

El temor que expresaron las apo-
deradas tiene como fundamento 
principal el alto número de casos, 
tanto nuevos como activos, que re-
gistra la Región. A pesar que se con-
firmaron 2.083 infectados, número 
que se aleja del peak de 5.109 infor-
mado el 19 de febrero, las personas 
que pueden contagiar siguen siendo 
muchas. Un total de 17.523 tuvo la 
Región el lunes, la mayor cifra desde 
el inicio de la pandemia, ayer Biobío 
marcó 15.332.  

Si bien, a juicio del seremi (s) de Sa-
lud, Hugo Rojas, la Región está expe-
rimentando una leve baja, ésta es di-
fícil de entender, sobre todo, si se 
considera que habitualmente la Re-
gión concentraba el 10% de los casos 
nuevos y activos reportados a nivel 
nacional, ahora la zona tiene el 15% 
en ambos ítemes.  

Cecilia Soto, jefa de Salud Pública 
de la Seremi, afirmó que la gran can-
tidad de activos se genera pues exis-
te una alta demanda de testeo, exis-
te mayor capacidad para hacer exá-
menes y una mayor concurrencia de 
sintomáticos.  

Rojas llamó a los padres a recalcar 
a los menores las normas sanitarias: 
uso obligatorio de mascarilla, alco-
hol gel o lavado de manos constan-
te y afirmó que se procederá a la ven-
tilación de las aulas en los momen-
tos que los niños están en recreo.  

La autoridad sanitaria explicó que 

FOTO: MINEDUC

Región habitualmente concentra el 10% de los casos nuevos y activos a nivel 
nacional, ahora llega al 15%. Autoridades sanitarias y de Educación afirman que 
será una vuelta a clases segura.

los compañeros.  
En cuanto a la ventilación, la auto-

ridad sanitaria, dijo que se procede-
rá renovar el aire de las aulas, cada 90 
minutos, en momentos que los esco-
lares se encuentren en recreo. 

En tanto, el seremi de Educación 
Felipe Vogel, afirmó hace algunos 
días que las condiciones para la vuel-
ta a clases están, pues más del 92% de 
los escolares están vacunados y los 
establecimientos ya cuentan con 
protocolos de prevención, que fue-
ron perfeccionados gracias al apren-
dizaje durante 2021.  

Aseguró también que la presen-
cialidad es necesaria “para poder re-
cuperar los aprendizajes y de este 
modo poner como eje central el bie-

nestar de los niños y niñas en el ini-
cio de este nuevo año escolar”. 

El último informe de la Seremi de 
Salud indica que en niños de 3 a 5 
años, el 63% cuentan con una dosis 
y el 40,4% con dos dosis; en los meno-
res de 6 a 11 años el 92,8% cuentan 
con una vacuna y 84,7% con esque-
ma completo. En tanto, en escolares 
de 12 a 17 años el 100% de la pobla-
ción objetivo cuenta con una dosis y 
el 97% con dos. 

La jefa de Salud Pública de la Sere-
mi, explicó que la vacunación de me-
nores el refuerzo se puede realizar 
entre cuatro y seis meses.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EL DISTANCIAMIENTO utilizado el año 
pasado ahora no existirá.

entre 12 y 17 años cuentan 
con una dosis de vacunación 
y el 97% tiene esquema 
completo.

de niños 

100%
educacionales de la Región 
retomarán hoy la 
presencialidad, la mayoría 
vacunados. 

establecimientos

315

sólo durante las clases de Educación 
Física los menores podrán sacarse la 
mascarilla. Sin embargo, explicó que 
en estos casos será necesario que 
realicen ejercicios individuales y con-
servando la distancia con el resto de 
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En su primer gobierno 
del Presidente 
Sebastián Piñera firmó 
convenios de 
reparación por  
$4 mil millones para 
reparar 109 
establecimientos.

Año 2010 hubo 
compromisos

Biobío: a 12 años del  
terremoto todavía 
quedan escuelas  
de emergencia

SEGÚN MUNICIPIOS

Se cumplieron 12 años del 
cataclismo que sacudió la 
Región del Biobío. Tras el te-
rremoto y tsunami ocurrido 
un 27 de febrero de 2010 aún 
quedan falencias materia-
les que resolver. 

De acuerdo a la alcaldesa 
de Tomé, Ivonne Rivas, en su 
comuna aún quedan tres es-
tablecimientos educaciona-
les de emergencia y que es-
peran ser reemplazados por 
definitivos. 

Se trata de la escuela Ma-
riano Egaña, Carlos Mahns 
y Cocholgüe, lamentó la pri-
mera autoridad comunal. 

“Los estudiantes han teni-
do que soportar los fríos in-
viernos, el hacinamiento y 
las dificultades para asistir 
a clases especialmente en 
tiempo de pandemia”, ase-
guró Rivas, quien hace poco 
realizó una visita en terreno 
para evaluar la situación. 

Y añadió: “Reconozco y 
valoro los proyectos impor-
tantes que se concretaron 
en el período post terremo-
to como, por ejemplo, la 
construcción de viviendas, 
la costanera de Dichato con 
sus respectivas obras de mi-
tigación y la reciente asig-
nación de recursos hace 
unos meses, para la recons-
trucción del puente que 
une Dichato con el sector 
de Villarrica y Pingueral”, 
explicó Rivas. 

Es por ello que la alcalde-
sa espera contar con el apo-
yo del Ministerio de Educa-
ción para poder concretar 
proyectos claves y dar solu-
ciones de largo plazo. 

El compromiso de Rivas es 
que esto sea subsanado den-
tro de su mandato comunal. 
La alcaldesa tiene claro que 
se requiere, incluso más tiem-
po, por ello el compromiso 
del nuevo gobierno es clave. 

Tomé no sería el único 
caso donde los estableci-
mientos transitorios exce-
dieron la planificación de 
emergencia. 

En Laja durante el 2020 
se advirtió la misma situa-
ción respecto del  estableci-
miento Liceo Técnico Profe-
sional A-66. 

Mientras que en los Ánge-
les se evidenciaba similar 
problema en las escuelas E-
885 Pedro Ruiz Aldea y E-922 
Arturo Alessandri Palma. 

En aquella  oportunidad, 
el ex seremi de Educación 
Fernando Peña, declaró 
que “lamentablemente esas 

En Tomé, por 
ejemplo, se instalaron 
tres establecimientos 
modulares a la espera 

de los proyectos y 
financiamientos 

definitivos que aún no 
están, lamentó la 
alcaldesa Ivonne 

Rivas.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ

trucción”, dijo el consejero 
regional Javier Sandoval. 

Al ser consultada la ac-
tual administración de la 
Seremi de Educación, bajo 
el mandato de Felipe Vogel, 
se nos indicó que se harían 
las consultas internas para 
tener claridad sobre el lista-
do total de escuelas que, 
siendo provisorias, conti-
núan operando a más de 
una década. 

En la Municipalidad de 
Laja confirmaron escueta-
mente a este medio que se 
están edificando las aulas 
definitivas. 

El municipio de Los Án-
geles fue contactado para 
saber en qué están estos re-
cintos, quedando a la espe-
ra de respuesta. 

Durante este 27 de febre-
ro, el Presidente Sebastián 

Piñera visitó Talcahuano y 
repasó el proceso. “Nos uni-
mos en esa noble tarea de 
reconstruir mejor de lo que 
teníamos, y durante un pe-
riodo de Gobierno de cua-
tro años, todo lo que el te-
rremoto y maremoto ha-
bían destruido”. 

De acuerdo al mandata-
rio, el Plan de Reconstruc-
ción tuvo una inversión pú-
blica de US$ 8.200 millones.  
Esto incluye: 223.960 vivien-
das entregadas,  nueve Hos-
pitales de Construcción 
acelerada que fueron termi-
nados entre mayo de 2011 y 
junio de 2012.  Por otro, lado 
el 100% del Plan de Recons-
trucción de Establecimien-
tos Educacionales.

LA ALCALDESA Ivonne Rivas visitando 
en terreno un establecimiento.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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escuelas se fueron eterni-
zando, pero es algo que no 
queremos”. 

Esta problemática tam-
bién se extiende a Talcahua-
no. El Colegio Santa Clara 
sigue siendo modular. “Aún 
no tiene  las condiciones 
adecuadas después de 12 
años esperando la recons-
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La eterna espera para 
mejoras en las “micros” 
penquistas

ÚLTIMA EXTENSIÓN VENCE DÍAS PREVIOS AL CAMBIO DE GABINETE

Uno de los compromisos que ad-
quirió la actual administración del 
Presidente, Sebastián Piñera, con 
la Región del Biobío fueron mejoras 
al transporte. En efecto, dentro del 
Plan Biobío se anunció la llegada de 
nuevos trenes para el Biotren y Cor-
to Laja, lo que se concretó en octu-
bre de 2021. 

Sin embargo, lo que no se logra-
ran serán mejoras en el transportes 
terrestre. Como se sabe, no llegarán 
buses eléctricos y a ello se suma los 
escasos avances en los perímetros 
de exclusión a Tomé, Concepción y 
Coronel-Lota. 

De estos tres, el único que desta-
ca es el primero, que logró ver la 
luz en enero de este año, cuando la 
Contraloría tomó razón de las bases 
del acuerdo, por lo que se encuen-
tra en fase de implementación. 

El caso de Coronel-Lota, avanza 
más lento, puesto que este se en-
cuentra en análisis por parte de un 
panel de expertos. 

Con respecto al Gran Concep-
ción, las modificaciones prometidas 

seremi que ocupó su tiempo en pro-
yectos en temas que le correspon-
dían al Serviu, pero en esto no fue 
capaz, no sé si fue decisión política, 
pero no se la pudo”. 

Desde el Gore, el jefe de la Divi-
sión de Transportes, Óscar Ferrell, 
apuntó sus dardos a la ineficacia 
de la cartera en la implementación. 
“No ha sido eficaz en la gestión del 
transporte público, lo que se refle-
ja tanto en el atraso en la imple-
mentación del perímetro de exclu-
sión, así como en la promesa presi-
dencial incumplida, realizada hace 
tres años, sobre la llegada de buses 
eléctricos”, comentó. 

Desde el Gore observan con te-
mor esto y lo que sucede en Los Án-
geles, donde se prepara un plan si-
milar con una antigüedad media 
de la flota muy alta. 

Mientras que el diputado e inte-
grante de la comisión de Transpor-
tes de la Cámara, Félix González 
(PEV), dijo que la actual administra-
ción se acostumbró a hacer prome-
sas que nunca cumple. 

“Vemos un servicio que no es algo 
que la gente no valora como de bue-
na calidad, que es incómodo y con 
un importante subsidio del Estado, 
y aún así la gente paga una tarifa 
alta. Se necesita un rediseño com-
pleto, con subsidios bien utilizados 
y sin presiones. El gobierno ha fra-
casado en muchas áreas y varias 
promesas quedan en eso, en prome-
sas”, sostuvo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El perímetro de exclusión prometía muchas modificaciones 
para el transporte público local, pero el Ejecutivo aún no 
ingresa a Contraloría la resolución que establece esta 
situación. En la Región acusan que la autoridad “no se la 
pudo” con el transporte público.

apuntan a mejoras en seguridad, 
como la instalación de un mayor 
número de cámaras, además de una 
cabina aislada para el conductor. 

A lo anterior, se suma la accesibi-
lidad y universalidad para pasaje-
ros, además de un mayor control de 
la frecuencia a través del GPS, cuyos 
datos quedarán abiertos, lo que per-
mitiría sanciones por parte de la 
autoridad. 

Desde la Seremi de Transportes, 
explicaron a Diario Concepción que 
“el proceso se encuentra en revi-
sión de la resolución de las condi-

ciones de operación, actualmente 
ante la Contraloría General de la 
República. Se espera poder imple-
mentar durante el presente año”.  

No obstante, al consultar en la 
Contraloría, la información es dis-
tinta. Desde la entidad informaron 
que la resolución actualmente se 
encuentra en manos del ministe-
rio Transportes.  

“La resolución ingresó en agosto 
y fue retirada en ese mismo mes, ya 
que presentó observaciones. Fue 
nuevamente ingresada en noviem-
bre y retirada en ese mes, ya que 

también presentó observaciones, y 
no ha vuelto a ingresar”, dijeron. 

 
Mejoras que nunca llegan 

En la Región, esta información 
no fue tomada con buenos ojos. 

El secretario de la Asociación de 
Municipios del Biobío y alcalde de 
Chiguayante, Antonio Rivas, aseve-
ró que “el transporte público es vi-
tal, pero el gobierno no dio el ancho, 
ya que no fue capaz de llevar a cabo 
este perímetro de exclusión, nego-
ciar con los empresarios y hay una 
deficiencia importante. Acá hay un 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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ha sido ingresado y retirado 
el decreto por parte del 
Ministerio.

ocasiones
2

son parte de las mejoras en 
seguridad que incluye este 
nuevo perímetro de exclusión.

Más cámaras y 
cabina aislada

LA FRECUENCIA podría ser controlada 
por GPS de acceso público.

OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento de quien fuera funciona-
rio de la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad de Concepción, Sr. 
 

LUIS SUAZO ABURTO 
(Q.E.P.D) 

 
Expresamos a toda su familia nuestro 
profundo pesar y manifestamos las 
más sentidas condolencias ante esta 
irreparable pérdida. 
Sus restos están siendo velados en la 
Sede Despertar del Adulto Mayor, ubi-
cada en el Pasaje 14 N° 181-A, Villa 
Cap, Concepción, donde se realizará 
hoy un responso a las 13 horas. Luego, 
sus funerales se realizarán en el Ce-
menterio Parque del Sendero, camino 
a Penco, a las 15 horas. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción
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“Aunque sea difícil, a estas alturas, debemos mantener la guardia arriba y cuidarnos entre 
todos y todas. Respetar, por favor, aforos, lavado de manos y uso de mascarilla en lugares cerra-

dos o de aglomeración de personas”.

Vanessa Vega, profesora de artes

#NosCuidamos

PUBLICADO HACE SOLO DOS DÍAS POR EL MINISTERIO DE ENERGÍAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El Laboratorio de Gestión de Efi-
ciencia Energética y Electromovili-
dad de la Facultad de Ingeniería de 
la Universidad de Concepción con-
tribuirá en ejes de la nueva Estrate-
gia Nacional de Electromovilidad 
publicada por el ministerio hace 
solo dos días. 

El espacio científico que se está 
implementando junto a la empre-
sa Phoenix Contact y la red EduNet 
permitiría ayudar directamente en 
los ejes 3 y 4 de los lineamientos es-
tablecidos. 

Al respecto, Luis García-Santan-
der, académico de la Facultad de In-
geniería de la casa de estudios supe-
riores y director del Laboratorio de 
Gestión de Eficiencia Energética y de 
Electromovilidad de la casa de estu-
dios superiores señala que la publica-
ción de la Estrategia Nacional de Elec-
tromovilidad es un gran paso para el 
país en pos de ir consolidando un 
sistema energético menos contami-
nante y con profesionales altamente 
calificados en el desarrollo y uso de 
sistemas tecnológicos. 

A la vez, el académico de la UdeC 
sostiene que “la Estrategia Nacional 
de Electromovilidad contribuye a que 
nuestra Universidad de Concepción 
y la región del Biobío puedan liderar 
las investigaciones y desarrollos en 
este campo de la electromovilidad a 
nivel nacional y aspirar a ser un refe-
rente en Latinoamérica”. 

En esta línea, García-Santander 
detalla que el Laboratorio de Elec-
tromovilidad que se está implemen-
tando en la Facultad de Ingeniería 
de la UdeC con la colaboración de 
la empresa Phoenix Contact y la 
red internacional EduNet, permiti-
rá contribuir directamente en los 
ejes 3 y 4 de la Estrategia Nacional 
de Electromovilidad. 

“El eje 3 apunta hacia el desa-
rrollo de la Investigación e innova-
ción, preparando un capital huma-
no de profesionales calificados con 
conocimientos de las tecnologías 
vigentes y futuras, así como tam-
bién en impulsar este campo en la 
industria nacional. Con esto se for-
talece la Investigación y la Innova-
ción a través de los centros de ex-
celencia tales como las universi-
dades y centros tecnológicos”, 
explica el director del laboratorio 
de Gestión de Eficiencia Energéti-
ca y de Electromovilidad. 

En cuanto al eje 4 de los linea-
mientos establecidos por el Mi-
nisterio de Energía, el académico 
cuenta que se centra en la Difu-
sión, Información y Articulación, 
siendo relevantes la transferencia 

Laboratorio UdeC contribuirá 
en ejes de la nueva Estrategia 
Nacional de Electromovilidad 
El espacio científico  

que se está 
implementando en 

la Facultad de 
Ingeniería junto a la 

empresa Phoenix 
Contact y la red 

EduNet permitiría 
ayudar 

directamente en los 
ejes 3 y 4 de los 

lineamientos 
establecidos.

cilmente duplicará el aporte de equipos 
ya que se considera un trabajo con-
junto por los próximos 2 años”. 

Adriano Mones Bayo, Business De-
velopment Director Spain & Latam 

de Phoenix Contact E-Mobility y re-
presentante de EduNet, plantea que 
este laboratorio servirá como polo de 
desarrollo regional para la electro-
movilidad donde Phoenix Contact 
contribuye con equipamiento, y pro-
fesionales de la red EduNet a nivel 
mundial. “El reto es transformar a la 
región del Biobío en un hub de inno-
vación en productos y servicios ener-
géticos aplicados a la electromovili-
dad y tanto la red EduNet como la 
empresa Phoenix Contact quieren 
contribuir a abordar ese reto”.

de conocimiento, coordinación y 
articulación entre los diferentes 
actores y la cooperación interna-
cional a través de la conforma-
ción de redes invitando a empre-
sas e instituciones del sector pú-
blico y privado. 

 
Phoenix Contact y  
red internacional EduNet 

Directivos de las empresas 
Phoenix Contact y la red interna-
cional EduNet proyectan positi-
vos avances. 

Cristian Jacobsen, gerente general 
de Phoenix Contact Chile comenta 
que con el trabajo conjunto UdeC – 
Phoenix Contact, “desarrollemos in-
vestigación práctica respecto a ges-
tión inteligente en la carga de vehícu-
los, análisis en el impacto en la red 
eléctrica al acoplar un sistema de 
cargas de vehículos, generar un cen-
tro de competencias de electromovi-
lidad enBiobío y formar a profesiona-
les con conceptos sólidos y prácticos  
de electromovilidad y su despliegue”. 

Requerido acerca de las cifras más 
relevantes de la participación de Phoe-

FOTO: MATIAS KIPPKE EUROPEAN ANNUAL EDUNET CONFERENCE JUNIO 2021
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30.000
Dólares es la inversión en equipos que formarán parte del nuevo Laboratorio de  
Gestión de Eficiencia Energética y de Electromovilidad, además de la inversión en 
horas de soporte y trabajo conjunto que fácilmente duplicará el aporte de equipos.

nix Contact Chile, Jacobsen detalla que 
“no solo se considera la inversión en 
equipos que bordea los USD$ 30.000, se 
debe considerar la inversión en horas 
de soporte y trabajo conjunto que fá-
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FOTO: GLOBALIZADAS BÍO BÍO

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

El Sernac realizó un estudio de 
precios de textos, útiles y unifor-
mes e incluyó un levantamiento 
de información de las políticas a 
implementar por parte de los co-
legios en relación a las compras de 
textos y uso del uniforme, espe-
cialmente considerando el con-
texto de pandemia. 

Para una canasta escolar (que 
incluye textos, uniformes y úti-
les), los textos ocupan hasta el 
84% del gasto escolar promedio, el 
que puede llegar hasta los $266 mil 
por estudiante. 

En el caso de las niñas, el valor 
de los textos representó entre un 
68% y un 84%. Le sigue el valor del 
uniforme (11,2% y 26,6%); y final-
mente los útiles (4,7% y 6,1%). En 
el caso de los niños, los porcenta-
jes son similares. 

¿Los colegios han ajustado sus 
políticas respecto al uso de textos 
y útiles? 

Para responder a esta pregunta 
respecto al año académico 2022, el 
Sernac realizó una encuesta vía ofi-
cio, la cual fue respondida por 91 co-
legios particulares y subvenciona-
dos de distintas regiones del país. 

El 98% de los establecimientos 
indica que sí tomaron medidas 
para aliviar los gastos para las fa-
milias. Entre las medidas desta-
can flexibilidad en el uso de unifor-
mes (40,7%); reducción de la lista 
de útiles (24,2%). 

Se mantienen valores de matrí-
cula, mensualidad y/o examen de 
admisión (23,1%). No uso de textos 
(17,6%), y becas (17,6%). 

Por otro lado, desde el Sernac 
destacó que un 67% de los estable-
cimientos cuenta con uniforme 
escolar, el que sería de uso obliga-
torio por regla general.  

En tanto, 18% indican que el uso 
de uniforme escolar es opcional. 

Y un 5% de los establecimientos 
indican que no cuenta con unifor-
me especial. 

Respecto de la consulta “Si una fa-
milia no puede o no desea adquirir 
el uniforme especial, ¿qué pasos 
debe realizar frente al colegio?” 

Un 48,4% de los colegios indica 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

lebró que, en general, se observa 
una mayor flexibilización respecto 
al uso de uniformes o elección de 
textos escolares. 

“Hay que entender que los esta-
blecimientos subvencionados tie-
nen acceso a textos de manera gra-
tuita, pero igualmente, aquellos que 
no, los centros de padres puedes 
solicitar que la institución realice 
convenios directos con editoriales, 
evitando intermediarios, abaratan-
do los costos para los apoderados”. 

Lo anterior cobra mayor impor-
tancia, si se toma en cuenta que las 
principales diferencias de precios 
está, precisamente, en el ítem tex-
tos escolares, subrayó Pinto. 

Como referencia, durante enero 
de 2022, el Sernac realizó un sondeo 
de precios de uniformes escolares. 
La canasta completa varía en un 
rango que va entre $28.930 y $70.910, 
es decir, una diferencia de $41.980, 
en la Región Metropolitana.

que se debe informar formalmente 
a la autoridad del colegio y un 18,7% 
resalta que se flexibilizó el uso de 
uniforme como uno similar, uso de 
buzo del colegio de manera perma-

nente, entre otras alternativas. 
El director regional del Sernac, 

Juan Pablo Pinto, destacó que el es-
tudio se haya hecho en 90 estable-
cimientos a lo largo de Chile, y ce-

Ofrecen becas en digitalización a emprendedoras
fundadora o tener participación en 
al menos un 30% de la empresa y/o 
emprendimiento y contar con un 
rol ejecutivo dentro de la misma. 

La convocatoria busca empre-
sas y/o emprendimientos de dis-
tintos rubros tales como salud, tu-
rismo, belleza, educación, forestal, 
tecnología, gastronomía, econo-
mía circular, moda, agricultura, 
pesca, acuicultura, minería, artesa-
nía, servicios profesionales y con-
sultorías, no excluyente.

Con un completo curso que in-
cluye mentorías sobre plataformas 
digitales, desarrollo de proyectos, 
modelos de negocios, pitch, el pro-
grama Globalizadas Bío Bío ofrece 
becas del 100% para emprendedo-
ras y empresarias de la Región.  

Globalizadas Bío Bío se encuen-
tra disponible hasta el 25 de marzo, 
y pueden postular mujeres mayores 
de 25 años, pertenecer a la región 
del Bío Bío, tener iniciación de ac-
tividades ante el SII, no estar parti-
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Cómo y dónde 
postular
Bases y convocatoria disponible en: 
https://www.herglobalimpact.com/glo-
balizadas-biobio

AL analizar los precios de la lista 
completa alcanzó un valor total 
que podía variar entre los $13.950 
y $26.659.

SERNAC PRESENTÓ ESTUDIO

Canasta escolar: 
padres pueden gastar 
hasta $266 mil
El listado incluye textos, uniformes y útiles. Los primeros 
ocupan hasta el 84% del presupuesto con precios promedio 
que van entre $35.000 y $39.000.

cipando en programas de financia-
miento público al momento de in-
gresar al presente programa, ser 
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LA MUNICIPALIDAD DE CORONEL INVITA AL PROCESO DE AUDIENCIA PÚBLICA 
DEL ANTEPROYECYO E INFORME AMBIENTAL DE LA MODIFICACION N° 3 

AL PLAN REGULADOR COMUNAL DE CORONEL

El proyecto se expondrá a la comunidad a través de las siguientes audiencias públicas y exposiciones:

Audiencia Pública 1 
Primera audiencia virtual: 10 de marzo de 2022 a las 16:00 hrs.
Unirse a la reunión MEET GOOGLE
https://meet.google.com/dgj-ukte-myb

Exposición a la Comunidad durante 30 días
El Anteproyecto e Informe Ambiental estarán expuestos en el Hall del Municipio de Coronel en Bannen Nº 70 
Primer piso Coronel.
Desde el 10 de marzo  al 10 de abril 2022, en horario de o�cinas.

Audiencia Pública 2
Segunda audiencia virtual: 11 de abril de 2022 a las 16:00 hrs.
Unirse a la reunión MEET GOOGLE
https://meet.google.com/qtb-zgki-smw

Plazo de recepción de observaciones fundadas
 • Desde el 11 de abril de 2022 hasta el 11 de mayo de 2022 en O�cina de Partes de la Municipalidad,  
 en horario de o�cinas o a través de los siguiente medios:
 • O�cina de Partes  Bannen 70 Primer Piso Coronel
 Casilla de correos Nº 138 Coronel
 Correo electrónico prc@coronel.cl 

BORIS CHAMORRO REBOLLEDO
Alcalde de Coronel

TRAS NUEVE MESES DE EXPANSIÓN DE DOS DÍGITOS

Carmen Gloria Sandoval 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Índice Mensual de Acti-
vidad Económica (Imacec) de 
enero de 2022 creció 9,0% en 
comparación con igual mes 
del año anterior, según el in-
forme del Banco Central de 
Chile, por debajo de las ex-
pectativas del mercado, po-
niendo fin a la racha de nue-
ve meses consecutivos de ex-
pansiones de dos dígitos. 

Para Claudio Parés Bengoe-
chea, economista de la Facul-
tad de Ciencias Económicas y 
Administrativas de la Univer-
sidad de Concepción, este 
Imacec está mostrando que, 
si bien la actividad sigue recu-
perándose, lo hace a un ritmo 
cada vez más lento. “Se ve una 
recuperación en los servicios 
y el comercio, pero no tanto 
en la producción, porque esos 
sectores fueron los más afec-
tados por la pandemia y el re-
lajo de las medidas hará que 
vuelvan a funcionar con algo 
más de normalidad. Lamen-
tablemente, lo que puedan 
hacer los servicios y el comer-
cio depende de la actividad 
productiva”. 

“Si no hay más bienes que 
comerciar o que apoyen las ac-
tividades de servicio habrá que 
aumentar las importaciones, 
lo que, entre el aumento del 
precio del dólar y de los costos 
en el comercio internacional 
terminará generando un alza 
en los precios y con eso la tasa 
de interés seguirá alta y la re-
cuperación será lenta”. 

En esa línea, estima que el 
gobierno entrante no tendrá 
mucho espacio para apoyar la 
reactivación debido al abulta-
do déficit acumulado en los 
últimos años “y, aunque salie-
ra a gastar, aumentaría toda-
vía más la tasa de interés, re-
tardando más aún la reactiva-
ción privada”, acotó el 
economista de la UdeC. 

 
Efecto en los precios 

“Lo que estamos haciendo 

Economía crece 9,0% en enero y 
llaman a ser cautos en el consumo
El gobierno entrante tampoco tendrá mucho espacio para apoyar la reactivación, debido al abultado 
déficit acumulado en los últimos años, opinan los especialistas.

es converger a tasas de creci-
miento sostenibles y eso nos 
permite pensar en tener tasas 
de inflación menores en el 
mediano plazo”, subrayó el 
ministro de Hacienda, Rodri-
go Cerda. 

De acuerdo con Francisco 
Gatica Neira, economista de 
la Universidad del Bio Bío, la 
inflación está asociada a de-
manda agregada producto 
de los retiros de ahorros de 
las AFP y los IFE, pero tam-
bién tiene un fuerte compo-
nente externo asociado al 
precio de insumos y materias 
primas e incluso problemas 
en las cadenas logísticas. 
“Esto significa que, aunque 
se tomen medidas para mo-
rigerar la inflación, la variable 
externa sigue siendo un fac-
tor determinante”. 

Por eso cree que seguire-
mos con una inflación más o 
menos elevada cuestión que 
debiera normalizarse a partir 
de 2023. “Recordemos, ade-

más, que estamos en una eco-
nomía mundial que está sa-
liendo de una pandemia y 
ahora con un conflicto bélico 
cuyas consecuencias ya están 
afectando los precios interna-
cionales del petróleo, el gas y 
algunos cereales”, dijo Gatica. 

Recomendó en este senti-
do a las familias ser cautos 
con el gasto y si bien la eco-
nomía se está reactivando el 
llamado es gastar con un cri-
terio racional y privilegiar el 
ahorro. “La lógica para hoy 
es gastar solo en lo necesario 
y frente al aumento sosteni-
do de los precios recurrir a la 
vieja costumbre de cotizar y 
encontrar lo mismo a me-
nor precio, lo que se traduce 
en ingresos relativos para las 
familias”. 

De acuerdo con el informe 
del Banco Central, el resulta-
do del Imacec de enero se ex-
plicó por el aumento de las 
actividades de servicios 
(17,0%) y, en menor medida, 

FOTO: CONTEXTO
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ACTIVIDAD estuvo 
por debajo de las 
expectativas del 
mercado. 

por el comercio (8,4%), efec-
to que fue parcialmente 
compensado por la caída de 

la producción de bienes 
(2,6%), en particular, de la 
minería (6,0%)
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“Hace unas semanas que comenzaron a subir los contagios, dejando en claro que es una bata-
lla que todavía no se termina de dar, quizás el próximo año igual tengamos altos y bajos, hay que 
seguir cuidándose. Recalcar la responsabilidad del contagio ante las libertades que tenemos”. 

Pablo Ilabaca, músico nacional

#NosCuidamos

Aparte de estar disponible  
en plataformas como Spotify, 
el tema cuenta con su 
videoclip en YouTube.

Lanzamiento 
audiovisual

DISPONIBLE EN LAS PLATAFORMAS DIGITALES DE MÚSICA

Era el paso que quería concretar 
hace mucho tiempo, pero la aje-
treada rutina y diferentes obliga-
ciones impedían el poder concretar-
lo. No fue hasta que su salud se vio 
afectada, obligándolo a tener que 
parar de manera obligatoria, cuan-
do Pancho Moncada dio el salto ha-
cia la composición de su primer ál-
bum solista. 

Es así como el experimentado gui-
tarrista acaba de liberar “Con feste-
jo en el corazón”, single que abre la 
ruta para aquel anhelado larga du-
ración. “El festejo en sí es un ritmo 
afroperuano que igual es intenso, 
ya que es música desde la esclavitud. 
De alguna manera este sencillo tie-
ne ese sesgo de fuerza, energía de so-
brevivencia, es un ritmo que siempre 
me ha contagiado mucho dándo-
me vitalidad”, señaló el también 
cantautor y compositor local. 

Palabras a las que añadió que 
“quise tomar esa forma musical 
para poder decir algo que me esta-
ba sucediendo en ese entonces, que 
tenía que ver con reflexionar el 
cómo vivir, de hacerse cargo de la 
decisión de estar bien”. 

El tema es sólo un fragmento o 
muestra de lo diverso que será al ál-
bum, el cual tendrá un total de 9 
canciones y diferentes músicos in-
vitados. “Es un disco que todavía no 
tiene nombre y contendrá 9 temas, 
los que serán todos en forma latino-
americana, o sea, habrá un son cu-
bano, un reggae, una tonada chile-
na y otras cosas que son más cancio-
nes latinas en formato más acústico, 
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“Con festejo en el corazón” representa el sencillo que abre 
el camino de lo que será el debut discográfico en solitario 
del músico, el cual irá develando de a poco durante el año. 

línea temática de la autosanación y 
como una invitación a vivir de for-
ma más consciente. La idea es ir li-
berando los temas uno a uno hasta 
llegar a fin de año para luego sacar 
el disco en formato físico, que es 
uno de mis sueños como músico”, 
expresó el guitarrista. 

Esa diversidad y colorida paleta de 
ritmos Moncada la viene cultivando 
desde hace más de una década, ya 
sea como parte de distintas bandas 
así como también por su participa-
ción en el  Festival Internacional de 
Arpas. “Sin duda mi esencia latino-
americana está arraigada en el 
folclor, desde el 2006 soy parte del 
Festival Internacional de Arpas 
como su director musical, el cual me 
ha permitido viajar por varios países 
y estudiar el folclor latino.Es lo que 
impregno en mi música, es como mi 
lenguaje, igual la fusión siempre ha 
estado, tengo mi pasado rockero, 
siempre estoy con la intensión de 
indagar en el jazz, de una u otra for-
ma hay elementos que van suman-
do”, manifestó el compositor. 

A la par de liberar el material, el 
músico pretende ir matizándolo 
con presentaciones en vivo, ya sea 
en la zona como fuera de esta, “quie-
ro postular a festivales foráneos y gi-
rar con el álbum, obviamente hay 
que tener el disco completo, por lo 
que estoy concentrado en termi-
narlo, está todo compuesto, sólo 
falta materializarlo y estoy en esa 
etapa”, concluyó.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Pancho Moncada 
libera adelanto de lo 
que será su primer LP

EL AÑO 
pasado se 
conmemoró el 
bicentenario de 
la muerte de 
Napoleón. 

Alianza Francesa inaugura “La galería de 
los ilustres” en tres puntos de Concepción

rán la Biblioteca Municipal de Con-
cepción, Universidad de Concep-
ción y Alianza Francesa. 

“El objetivo de la exposición y sus 
actividades anexas, es dar a cono-
cer tanto la contribución de los mi-
litares napoleónicos a las luchas 
por la Independencia en América 
Latina, como el valioso aporte de 
periodistas, científicos, docentes e 
intelectuales que han iniciado una 

Mañana y hasta el 24 de marzo se 
desplegará por tres lugares de la 
ciudad la exposición “La galería de 
los ilustres: Tres siglos de presencia 
francesa en Chile”, creada por Marc 
Turrel y Patrick Puigmal con el apo-
yo de la embajada de Francia en 
Chile, Instituto Francés y la Alian-
za Francesa de Concepción. 

Específicamente, los espacios 
donde se distribuirá la muestra se-

tradición de cooperación entre 
Francia y Chile”, señalaron desde la 
Alianza Francesa. 

Es así como cada espacio tendrá 
su temática específica de obras, o 
sea, La época de las influencias na-
poleónicas (Biblioteca Municipal), 
El siglo XIX representado por la 
obra de múltiples especialistas 
(Alianza Francesa) y Los siglos XIX 
y XX (UdeC).
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EL GUITARRISTA HA SIDO parte 
de diferentes bandas penquistas, 
por lo que este tema es su primer 
intento de forma independiente. 

ya que en realidad este primer sen-
cillo es el más contundente en 
cuanto a banda, ya que participó un 
ensamble de 12 músicos”, detalló el 
músico. 

En este sentido comentó que el 
siguiente tema a liberar, que será 
una colaboración junto a Monreal 
Latin Blues, va por el mismo cami-
no de varios músicos involucrados, 
pero que luego lanzará compo-
siciones más minimalis-
tas. “De a poco serán 
ensambles o agru-
paciones más pe-
queñas siem-
pre en la 

Cultura&Espectáculos
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“Debemos tomar conciencia de lo que está pasando. Sabemos que es un período largo, pero 
solo depende de nosotros. Somos un equipo dentro y fuera de la cancha, hagamos caso a las 

personas que saben y cuidémonos”.

Agustín Barreiro, basquetbolista

#NosCuidamos

jugó el mediocampista en su 
paso por Concepción en la 
campaña 2020. Marcó 1 gol  
a Deportes Recoleta.

partidos
17

VOLANTE DE 21 AÑOS VIVIRÁ SU SEGUNDA ETAPA EN EL CLUB 

No era fácil dejar una impresión 
positiva en el Deportes Concepción 
2020, pero Cristóbal Vargas fue uno 
de los pocos que lo logró. El joven 
volante se metió en el corazón de los 
hinchas lilas tras jugar 17 partidos, 
marcar un gol y sentir la camiseta a 
tal punto que se retiró llorando de 
la cancha en su último partido. 

Por lo mismo, y tras dar el salto a  
Puerto Montt en la campaña 2021, 
el mediocampista volvió al “León de 
Collao” buscando revancha. “Fue 
algo que quise desde que terminó el 
torneo en Primera B. Me sorprende 
el inmenso cariño de la gente, debe 

“En el plantel 
se habla de ser 
campeones, a 
eso aspiramos”
Cristóbal Vargas es el joven líder de un 
Deportes Concepción que tiene altas 
expectativas para la temporada 2022. “Los 
hinchas han sufrido mucho y necesitan 
jugadores con ganas de ganar”, dijo. 

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

ser porque me identifiqué con este 
club”, repasó Vargas. 

Y en su retorno, se transformó en 
uno de los jóvenes lideres que tiene 
el plantel. El propio volante cuenta 
que “llegué a Concepción como dos 
semanas que volvieran las prácticas, 
entonces me tocó recibir a la gran 
mayoría. Desde que volví me sentí 
en casa, por lo cual se generó una 
linda confianza y empecé a darles a 
entender a mis compañeros como 
es el club y como hay que defender 
la camiseta. Han llegado muchos 
jugadores con ganas de revancha 
otros que han sido campeones y 
eso nos da un plus para conseguir lo 
que todos queremos. Los hinchas 

han sufrido mucho estos últimos 
dos años y necesitan jugadores con 
ganas de ganar”.  

De cara a los objetivos que como 
grupo se trazan en este año, Vargas 
reveló que “ya comenzamos bien, 
porque tenemos mucho tiempo 
para prepararnos de cara al inicio 
del torneo. Se siente un ambiente 
distinto, con un grupo que puede 
afianzarse mejor. Los jugadores que 
han llegado son excelentes y en ese 
sentido los dirigentes lo han hecho 
bien, porque hay jóvenes y otros 
más experimentados que en clubes 
de Primera o en cadetes han sido 
campeones. En los amistosos ya ha 
quedado demostrado que estamos 

bien, pero esos partidos son sólo 
preparatorios. no hay que dejarse 
llevar por los resultados. Claro, se 
genera una confianza distinta, pero 
hay que enfocarse en los partidos 
por los puntos. En el grupo se habla 
de ser campeones y aspiramos a 
eso. Hay muchos en el plantel que 
no estuvieron en estos últimos dos 
años, pero tienen una espinita, ya 
que Concepción no es un club para 
estar en esta categoría”. 

Es la expectativa de un jugador 
muy querido por el hincha, que va 
por todo en esta temporada.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Resultó otra deportista local. 
Se trata de Carmen Ortega, 
que ganó la categoría de 
Master E con 53’03’’.31.

En damas 
1ª

JÜRGEN CONTRERAS ES EL NUEVO CAMPEÓN NACIONAL DE AGUAS ABIERTAS

A sus 59 años (en unos días cam-
bia de folio), Jürgen Contreras ha 
nadado Chile de costa a costa, en un 
vínculo con el agua que se afianza 
con el paso del tiempo y que tam-
bién lo ha tenido animando compe-
tencias fuera de nuestras fronteras. 
Sin ir más lejos, el año pasado cum-
plió la travesía de unir a nado Cale-
ta Tumbes y la Isla Quiriquina, 
como preparación para el Mundial 
de Triatlón de Países Bajos. 

Toda una vida ligada al deporte 
que ahora cumplió un nuevo hito, 
tras coronarse campeón del Nacio-
nal Máster de Aguas Abiertas, desa-
rrollado en Futrono y organizado 
por la Federación Chilena de Depor-
tes Acuáticos, Fechida. 

El deportista local cronometró 
un tiempo de 44’:56’’.41 para que-
darse con el título de la serie Mas-
ter D (55-59 años) y el quinto lugar 
de la clasificación general. Todo en 
el marco de su preparación para el 
calendario 2022, en el que aparecen 
dos desafíos internacionales. 

 
Retos en aguas extranjeras 

Larga travesía tuvo que cumplir 
Jürgen Contreras para llegar al even-
to, viajando de noche y arribando  
solo momentos antes del inicio de 

Otra conquista para uno que no se 
cansa de dar brazadas en el agua

El destacado nadador local se alzó con el título de su categoría en el certamen 
realizado en la localidad de Futrono, un interesante apronte de cara a un año 
donde irá por varios desafíos internacionales.

FOTO: CEDIDA

la prueba. “Llegué a Valdivia a las 5 
de la madrugada y de ahí me fui a 
Futrono en el móvil de los jueces, 
ellos me llevaron”, relata.  

“En Chile tengo muy buenos resul-
tados, incluso marcas internacionales, 
aunque uno nunca sabe con qué se va 
a encontrar. Pero esta vez tuve la suer-
te de lograr el primer lugar, bien por 
todo el sacrificio de viajar, trasnochar 
y llegar al extremo de Chile”, agrega.  

El deportista del Club Master 
UdeC y Triatlón Campanil, destacó 
el buen apronte que esto significa 
con miras a los retos de la tempora-
da. “Con mi entrenador proyecta-
mos este año competir en torneos 
internacionales porque tengo mar-
cas incluso a nivel mundial. En base 
a eso el año pasado postulamos un 
proyecto al Gore para deportistas 
con trayectoria deportiva, el que ya 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Chicas tienen rival y hora para el debut
Este sábado vuelve la emoción 

del Campeonato Femenino 2022. 
Tras varios meses de espera, UdeC 
y Fernández Vial volverán a jugar en 
un torneo donde alcanzaron los 
playoffs en su última edición. 

A ellas, se sumará Huachipato, 
que tras coronarse campeón de la 
Primera B en 2021, logró ascender 
a la máxima categoría, al igual que 
O’Higgins, rival al que venció en la 
final por lanzamientos penales.  

fecha será precisamente el acero, 
que en condición de visitante se 
medirá ante Audax Italiano a las 15 
horas del sábado.  

El domingo a las 11 horas será el 
turno de U. de Concepción, que 
chocará ante Puerto Montt en el 
Ester Roa. ¿Y Fernández Vial? El 
“Almirante” visitará a Universidad 
Católica al mediodía en San Carlos 
de Apoquindo. Este último duelo 
será transmitido por Directv.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

UDEC Y F. VIAL quieren seguir siendo protagonistas en el torneo.
Así, el primer cuadro del Biobío 

en saltar a la cancha en la primera 

nos adjudicamos y donde está con-
siderado el Panamericano Master 
de Aguas Abiertas en Medellín y el 
mundial de Aguas Abiertas de Ja-
pón, ambos entre junio y julio. El ob-
jetivo es traer medalla de Colombia 
y estar entre los cinco mejores del 
Mundial”, sentencia.
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contacto@diarioconcepcion.cl

Serán los técnicos de UdeC, 
F. Vial y Huachipato para la 
temporada. En el caso de 
Paula es el único debut.

Andrade, Zaracho 
y Contardo

JÜRGEN CONTRERAS 
sigue cosechando podios 
y títulos en las aguas 
nacionales. Este año 
buscará nuevos retos en 
el extranjero. 

“Con sol, lluvia o frío”, 
Contreras lleva a cabo su 
preparación en la Laguna 
Chica de San Pedro de la 

Concentra en la 
Laguna Chica
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EQUIPO LOCAL BRILLÓ EN TALAGANTE

Una sana costumbre parece estar 
desarrollando el Club Nueva Gene-
ración de Laja, que volvió a destacar 
en el más alto nivel del circuito chi-
leno de atletismo. Esta vez de la 
mano de tres de sus exponentes, 
quienes se convirtieron en protago-
nistas del Campeonato Nacional de 
Lanzamiento Juvenil y Adulto, rea-
lizado en el Estadio Municipal Lu-
cas Pacheco Toro, de Talagante. 

Los deportistas sumaron varios 
podios en sus respectivas catego-
rías, dando una muestra más de la 
relevancia que está tomando el polo 
de desarrollo lajino en la disciplina. 

Prueba de ello fue lo acontecido 
con Nimsy Martínez, uno de los ma-
yores proyectos chilenos de la espe-
cialidad, quien se tituló campeona 
nacional juvenil en la jabalina U18, 
con una marca de 35,25 metros. Y 
no fue todo, porque la deportista se 
colgó otras dos medallas, con bron-
ce en la bala (10,48 metros) y tam-
bién en el disco (29,18 metros). 

“Quedé muy contenta porque me  
preparé el verano completo para 
dar lo mejor. Esperaba mejor mar-
ca en alguna pruebas, pero se vienen 
más torneos e iremos aun mejor 
preparadas para dejar en lo más 
alto a la comuna, la Región y ojalá 
al país”, expresó la talentosa atleta. 

 
Nombres que se suman 

Junto a Nimsy, también destacó 
en la categoría U18 Mairin Soto, 
quien obtuvo plata en martillo con  
45.51 metros. Muy cerca también 
estuvo su compañera Francisca Hi-

Laja volvió a 
demostrar 
que desde el 
foso siempre 
va en serio
Con varias medallas retornó la escuadra 
lajina desde el campeonato nacional, 
incluyendo el título juvenil de Nimsy 
Martínez en la jabalina. Con esto se 
consolida como potencia en Chile. 

FOTOS: CEDIDAS

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

NIMSY MARTÍNEZ, una 
vez más liderando  
un  podio chileno. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NIMSY MARTÍNEZ (izq.) 
junto a Francisca 

Hidalgo y Mairin Soto. 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO JUZGADO DE FAMILIA DE TOME, según lo ordenado en resolución 
de fecha 25 de enero de 2022, en causa RIT C-23-2022, caratulada “MOLINA/BRAVO”, 
cita a audiencia de parientes sobre cuidado personal del niño AGUSTIN ALONSO 
MOLINA BRAVO, cédula nacional de identidad N° 24.536.275-7, para el día 29 de 
marzo de 2022, a las 11:00 horas, mediante la modalidad de “reunión Zoom”, a 
través del link de acceso https://zoom.us/j/9179914025, ID de reunión: 917 991 4025. 
Tomé, 26 de enero de 2022.

El DT sentenció, “destacar la gran 
ayuda del municipio y el Departa-
mento de Educación de Laja, que 
costearon este viaje y siempre nos 
apoyan. Además del Programa Pro-
mesas Chile del IND. Todos somos 
un gran equipo”.

buena actuación de las otras chi-
cas que han trabajado muy fuer-
te. Muy meritorio el cuatro lugar 
de Francisca Hidalgo y feliz por la 
plata de  Mairin que compitió ante 
las mejores martilleras de Chile, 
logrando su mejor marca. Valió la 
pena el sacrificio, mostramos que 
con constancia  nada es imposi-
ble”, añadió. 

dalgo, cuarta en la jabalina. 
Resultados que dejaron confor-

me al técnico del Club Nueva gene-
ración, Sergio Parra. “Terminamos 
súper contentos, siento que deja-
mos súper en alto el nombre de 
nuestra comuna y de la Región. Fue 

una jornada de muchas emociones 
ya que tanto mis atletas como yo, 
postergamos muchas cosas en estas 
vacaciones para prepararnos de la 
mejor manera al evento”, sostuvo. 

“Sabíamos que Nimsy destaca-
ría, pero también queríamos una 
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11/24 11/30
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

11/30
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RANCAGUA

11/31
TALCA

13/26
ANGOL

12/24
TEMUCO

11/20
P. MONTT

14/19
JUEVES

14/19
VIERNES

14/19
SÁBADO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Lucio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Chilena  
• Colo Colo 682

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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